



Nombre del alumno: Rosa del Carmen Hernández Hernández

Nombre del profesor: Sergio Jiménez Ruiz

Nombre del trabajo: Aspectos Antropológicos de la relación Médico Paciente

Materia: Antropología Médica

Grado: 1°

Grupo: C

Comitán de Domínguez Chiapas a 08 de Diciembre del 2021.

Aspectos

ANTROPOLÓGICOS DE LA RELACIÓN ~~medico-paciente~~

La historia del pensamiento humano siempre ha gustado de dicotomías: bien-mal, platónico - aristotélico, espíritu-materia, cuerpo-mente, conocida es la contraposición entre la visión hipocrática y la galénica.

La primera es el objeto de estudio: era el hombre en su totalidad, planteó una teoría de los humores y de la reacción global ante la enfermedad,

la segunda enfermedad aparece como un fenómeno autónomo de afectación corporal y con una terapéutica concreta.

Esta visión galénica dio lugar a una atomización de la realidad: del ser humano como totalidad hemos viajado al órgano, a la célula y a sus componentes bioquímicos, lo que ha dado lugar a una falsa dicotomía entre lo físico y lo psíquico.

Cita Rof carballo a Siebeck para decirnos lo mismo: "El curso que adopta una enfermedad y lo que implica para el destino de un hombre dependen, no de la enfermedad, si no, sobre todo, del enfermo, de su actitud ante la vida, y su situación en ella. Todo enfermo no sólo tiene su enfermedad si no que él mismo y su destino hacen su enfermedad."

Querer aislarlos o excluir alguno de ellos es practicar una medicina deficiente; convertir a los pacientes en casos es olvidarse del verdadero que hacer médico. El déficit del ejercicio médico actual, es el olvido de la relación interpersonal medico-paciente

Lo que Róf acertadamente llama "la laguna antropológica" en la medicina.

Nuestra capacidad de establecer un contacto humano, de empatía y calidez con el paciente y de interesarnos por él, como persona son, en definitiva lo que llamamos habilidades de relación. J. Alexander analizó a diversos terapeutas exitosos y dividió sus habilidades en dos tipos:

-HR (habilidades de relación), la empatía.

-HE (habilidades de estructuración, la técnica específica. Concluyó que una terapia exitosa atravesaba las fases HR + HE + HR; es decir, se inicia con habilidades de relación. Atribuyó a las habilidades de relación el 50% del éxito terapéutico.

relación chamamánica

relación Chamamánica.

No es infrecuente que un paciente, tras recorrer todo el circuito médico, termine en un curandero. Y esto es debido a un gran fracaso de la medicina pública en su aspecto relacional.

Levi Strauss, en un estudio sociológico sobre los chamanes y su magia, nos señala los aspectos fundamentales que la eficacia depende de la creencia en la magia y que esta creencia tiene 3 aspectos:

- La creencia del hechicero en la eficacia de sus técnicas
- La creencia del enfermo en el poder del hechicero
- La creencia y confianza del grupo, del colectivo, en el que se establece esa relación hechicero-enfermo.

En una encuesta sobre "malas consultas", desde el

punto de vista del paciente, el 75% de ellas se debía a que:

- No le prestan atención.
- No le tratan como persona
- No le han comprendido
- No le han dado explicaciones.

En este 75% lo que falla es la capacidad para transmitir confianza, para empatizar: las habilidades de relación.

El médico y el paciente.

El encuentro del médico y del paciente y la relación que establecerán se produce dentro de un ámbito cultural, en el que navegan concepciones y creencias sobre la salud y la enfermedad, que constituyen una ideología sobre la salud.

ASPECTOS INDIVIDUALES DEL MÉDICO.

Desde la semántica el quehacer médico, incluye un marco semántico con tres funciones delimitadas

- Saber, es decir, diagnosticar
- Curar, el tratamiento.
- educar, orientar, asesorar, a este paciente concreto.

Dar recetas se ha convertido en un rito que facilita el fin de la consulta y cumple para el paciente, en el aspecto relacional, múltiples objetivos:

- Es el equivalente de afecto del médico
- Es una disculpa para ir a consulta y hablar de otras cosas.
- un modo de evitar problemas
- un modo de acabar rápido la consulta.

ASPECTOS INDIVIDUALES DEL PACIENTE.

El paciente también participa en los selgos semánticos, citados en su relación con el médico. De este modo sus expectativas no solo van encaminadas a que le curen, si no también y a veces exclusivamente a que le comprendan le escuchen, le señalen el camino, que le enseñen.

BIBLIOGRAFÍA:

- Barbado Alonso JA, A. J. (Febrero 2005). Aspectos Histórico - Antropológicos de la Relación Médico- Paciente . *HABILIDADES EN SALUD MENTAL* , pp. 31- 36.